

「弾よけ祈願の軍人写真」

1979年(昭和54年)

肉親見つけ返したい

山口県 徳地町 三坂神社が身元捜す



保存されている弾よけ祈願の軍人写真と佐伯幸子さん

め。その後、戦争が激しくなるにつれて参拝者が増え、一時は防石鉄道津見駅から同神社までの二キロに人波が続き、一日最高、八百八十人もあったという。昭和十九年七月七日、サイパン島守備隊が主命した日には、参拝者の重みで中殿の床が崩れ落ちる事故もあった。

参拝者は、若い出征兵の母が多く、写真を持参して同神社に祭つて愛息の安全を祈った。ほとんどが軍医寮の写真の裏にある住所と氏名は、防府、宇部、山口、小郡、岩国など県内が多かった。なかには福根、広島、名古屋、九州などもあった。

佐伯幸子の妻幸子さん(81)は「これまで住所のわかるものは返りました。写真のなかには戦争で亡くなられた方も多いため、肉親の方に返して供養させたい」と話している。

【防府】戦時に弾よけの神として、武勇長久を祈る参拝者が多かった山口県佐伯郡徳地町津見橋ノ口の「三坂(みさか)神社」は、佐伯治典宮司(78)は、当時の出征軍人の安全を祈る「祈願写真」

を「本人か遺族に返還したい」と言っている。栗年秋の千二百五十年祭まで身元探しを続け、不明分は、境内に埋めて「忠魂碑」を建てる計画。同神社は、平安時代に開防の国

に子社建てられたうちの「社で、大國主命が祭神。弾よけの神として有名になったのは、日清、日露戦争のさい、同神社に祈願した人が全員無事で、このことが昭和十数年ごろの新聞に報じられた

三坂神社で保管され、返される写真



林義雄さん



藤田幸男さん



新目正豊さん



福田隆興さん



池田保次さん

30数年ぶり返還へ

三坂神社(山口県)保管 武運長久の写真

本社通じて—— 県人の5枚も

武運長久の戦時中、山口県三坂神社に保管されてきた戦時中の写真が、本人や家族の持ち主へ30数年ぶりに返還されることになった。この写真は、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

山口県三坂神社(山口県)には、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

山口県三坂神社(山口県)には、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

山口県三坂神社(山口県)には、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

山口県三坂神社(山口県)には、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

山口県三坂神社(山口県)には、戦時中の山口県民の生活や戦況を伝える貴重な資料として、三坂神社に保管されていた。現在は、山口県立歴史博物館に保管されている。

弾除け写真一万数千枚眠る

山口三坂神社 生死不明のまま



弾除け写真の整理をする佐伯富司

弾除け写真が眠る三坂神社



【訪府】戦後三十五年。山口県佐伯郡地所原の三坂神社には戦時中、出陣する夫や息子

の無事帰還を願った「弾除け(たまごけ)写真」が全国から四、五万枚も奉納されていた。糊塗した人は本人や家族がお礼参りに、願いかなわず戦死した人は遺族が訪れ、それぞれ写真を待ち留めていたが、神社で糊塗したところ、いままだ一万数千枚が、写真の主の生死不明のまま残されており、佐伯市岡宮町には「写真がある限り、私の戦後は終わらない」と心当たりの人を願っている。

三坂神社は約千三百年前、大國主命を祭神に創建、足利軍氏ゆき、石秀吉も参拝したと伝えられる。日清、日露戦争の際、氏子が祈願して出征したところ、全員が無事に帰還した。写真は大きな箱に詰められ、神社の境内に保管された。戦時中、海軍兵学校に在学中だった佐伯富司は、繰り上げ修了となり、父の手伝いをして、占領軍を逐って写真は隣家の床下に隠して保存した。

昭和十三年から、神社側は「弾除け写真」と書いたお守りを宗廟に懸け、戦争が激しくなると本人が来れなくなると、家族が本人の写真を持って身代わり参拝し、お守り所、氏名を書いて奉納し、お守り全くとり受けていた。国内だけで八、九百八十件もの祈願があった。終戦の時、海軍兵学校に在学中だった佐伯富司は、繰り上げ修了となり、父の手伝いをして、占領軍を逐って写真は隣家の床下に隠して保存した。

に糊塗したが、写真は大きなビニール袋で十八袋にも、同神社では十一月十五、十六日に千二百五十年記念大祭を行い、参拝者名簿は掲げ、その上を掃き立てるが、写真には「糊塗におもひた人への、家族の限りない愛情が認められている」として、ぜひ手元に返したいと呼びかけている。

佐伯富司の話「弾丸に慣れるな、無事帰還をという、家族の切なる願いが込められている写真を手にしてこそ、私の戦後は癒やしていきなると願っています」

昨年、五十歳になったのを機に



作家・学習院講師

松田 秋陽さん

三坂神社

(熊地町)



三坂神社は、熊地町にあり、古くは「三坂大明神」として知られていた。戦時中、この神社は「弾除けの神」として、多くの参拝者を集めた。戦後、神社は再建され、現在は「三坂神社」として知られている。

三坂神社は、熊地町にあり、古くは「三坂大明神」として知られていた。戦時中、この神社は「弾除けの神」として、多くの参拝者を集めた。戦後、神社は再建され、現在は「三坂神社」として知られている。

境内・参道も一新 戦時「弾除けの神」に列

熊地町にあり、古くは「三坂大明神」として知られていた。戦時中、この神社は「弾除けの神」として、多くの参拝者を集めた。戦後、神社は再建され、現在は「三坂神社」として知られている。



ひっそり静まりがえった三坂神社に鐘は鳴っていた。一枚撮影時地味町民の足で

熊地町にあり、古くは「三坂大明神」として知られていた。戦時中、この神社は「弾除けの神」として、多くの参拝者を集めた。戦後、神社は再建され、現在は「三坂神社」として知られている。

熊地町にあり、古くは「三坂大明神」として知られていた。戦時中、この神社は「弾除けの神」として、多くの参拝者を集めた。戦後、神社は再建され、現在は「三坂神社」として知られている。